
●●●●● ● ●●●●●●● ● ●●

5 军营观察E-mail:jbjygc@163.com ２０２０年１０月２０日 星期二责任编辑/段江山

记者调查

锐 视 点

和平时期，一等功“含金量”有多高？

2018年夏，国际军事比赛“苏沃洛夫突击”

步战车组项目竞赛，新疆军区某合成团炮长马

帅靶靶命中，助力我军参赛队摘得金牌，荣立一

等功。

马帅在收获掌声和鲜花的同时，也听到了一些

质疑声：“赛场上都是高手角逐，能不能夺冠有时候

也看运气”“赛场上的一等功终究还是要靠战场上

的表现才能掂出斤两”……

马帅明白，在战争年代，那些荣立战功的前

辈个个杀敌神勇，他们的战功确实更有分量。但

想起获得这个一等功自己的付出，他心里也倍感

自豪。

面对质疑声，马帅选择继续埋头苦练，在一次又

一次实战化演练中发挥了关键作用。后来，他带出

来的徒弟也荣立了一等功。

有了越来越多的实战化训练成绩加持，不再有

战友质疑马帅的一等功“含金量”。时至今日，他早

已对那些质疑声释然，并对此有了新的认识：“一等

功的‘含金量’到底多高，关键看获得这份荣誉的人

为战斗力建设贡献了多少。”

吃尽苦头才摘得金

牌，这个一等功的“含金

量”怎么就不高了

至今，马帅还时常想起自己军旅生
涯中那个高光时刻。

2018年夏天，库尔勒赛场，夺得“苏
沃洛夫突击”步战车组项目单车赛冠军，
他和战友们登上步战车顶，展开国旗，迎
接观众席上涌来的欢呼声。
“坦克两项”和“苏沃洛夫突击”两项

比赛，都是俄军紧贴战争实践设计的，其
比赛强度和难度之大，已被参赛各国军
人公认。作为新疆军区某合成团上士炮
长，马帅的夺冠之路可谓披荆斩棘、千磨
万砺。

更早前，还是中士的马帅就报名参
加国际军事比赛-2016“坦克两项”，并
凭借过硬军事素质进入备赛集训队。然
而，在高手如云的集训队，他的摸底考核
成绩仅处于中等水平。

为了尽快提高射击精准度和稳定
性，马帅反复进行瞄准训练，在本子上记
录了集训队所有炮手的实弹射击数据，
每条数据下面都有他推算的射击修正
量。

那是一段浸满了汗水、耗费了巨大
精力和心智的锤炼过程。马帅也从集训
队的“中等生”，逐步进阶为集训队“尖
子”。

经过层层考核选拔，马帅最终以替
补身份奔赴俄罗斯赛场。3场坦克单车
赛，他坐在“冷板凳”上当观众。不料，一
名炮长接连发挥失常，马帅这个替补意
外获得出场机会。

半决赛中，马帅担任中国队首发车
组炮长，命中 4个目标。决赛中，他一举
命中 6个目标，助力中国队夺得团体银
牌。

战场无亚军。心怀“冠军梦”的马帅
心中满是遗憾。

2017年，马帅很早就开始准备迎战
新一届“坦克两项”比赛。在集训队，他
迅速成为当年的头号夺冠种子选手。

然而，那一年是其所在团首次组队
参加“苏沃洛夫突击”步战车组比赛，步
战车参赛队急需 1名有国际赛事经验的
队员。作为当时全团唯一参加过国际军
事比赛的战士，马帅主动放弃了“坦克两
项”参赛机会，转而申请参加“苏沃洛夫
突击”项目比赛，成为某型步战车炮手。

步战车与坦克的火炮系统存在巨大
差异。面对相对陌生的步战车，想到即
将到来的赛事，马帅没有畏惧，心目中的
“冠军梦”越烧越旺：他想在新的战位证
明自己的实力。

一周之内，马帅翻遍相关训练教材，
把炮长操作部分的零部件拆装了十几
遍。

为了摸清弹道规律，队友打曳光弹
时，马帅拿着望远镜蹲在步战车上观察，
剧烈的炮声震得他耳膜发疼。他甚至在
距离靶标不远的地方挖了个掩体，时常
隐蔽其中，近距离观察其他优秀步战车
炮手打出的炮弹弹道。

两个月后的集训队考核中，马帅奇
迹般地进入前 3名。然而，上级敲定“苏
沃洛夫突击”参赛阵容时，优先选择了友
邻单位具备连续 2年参赛经验的选手，
马帅再次被定为“替补”。

那一次，中国队发挥出色，马帅连上
场的机会都没有。
“不突破自己，不为国真正争一次

光，这辈子都不甘心。”2018 年，马帅再
次报名参加“苏沃洛夫突击”步战车组比
赛。

集训队备赛，马帅再次全力以赴。
那段时间，战友们经常在深夜被背诵火
炮射击参数的声音吵醒。都知道是马帅
说梦话，大家只好把耳朵堵上。

一天凌晨，马帅忽然爬起来往车场
跑，等检查完火炮可以正常击发后才返
回宿舍。被吵醒的战友问起缘由，他说，
梦见自己在赛场上突遇火炮不能击发的
故障，只有确认清楚了才放心。

战友们开玩笑说，马帅为了比赛都
快着魔了。

经过那次集训，马帅的射击技能不
断精进。他可以用火炮远距离击中胸环
靶靶心，战友们说他“用炮弹打出了狙击
枪的感觉”。体感估测风速，他报出的数
据与横风传感器测算的数据偏差极小，
战友们送他“人体测风仪”的绰号。

凭着这一身硬功夫，马帅终于苦尽
甘来，不仅在那年比赛中圆了“冠军梦”，
还创破该项赛事最好成绩纪录，为国争
了光。因此，马帅对上级随后授予的一
等功荣誉无比珍视。

面对一些人对和平时期一等功“含
金量”的质疑，马帅一时想不明白：吃尽
苦头才摘得金牌，这个一等功的“含金
量”怎么就不高了？

质疑一等功的“含金

量”，其实是在掂量它的

“含战量”

那是一场“还没开打就差点被击溃”
的战斗。

马帅所在团开赴沙漠腹地，开展实
装实弹对抗演练。刚进入演习地域，他
们就被事先埋伏的蓝军打了个措手不
及。

蓝军部署在前沿的装甲车隐藏在掩
体中，暴露面积较小。该团官兵虽用反
坦克武器迅速还击，却无法有效毁伤
“敌”装甲目标。

这一幕，马帅似曾相识。在国际军
事比赛场，他不止一次地展露过“靶标未
升起就命中”的射击“绝技”。赛场上布
设的隐蔽靶标，与此时的蓝军部署何其
相似。

危急时刻，马帅发挥专长，采取“快
冲、快打、快隐蔽”的方式，数分钟内击毁
蓝军部署在前沿的 5台装甲车，为己方
作战分队开辟出通路。

凭借马帅的关键一击，该团成功突
进，扭转战局。

赛场能夺冠，战场能制胜——那场
演习后，再也没人质疑马帅的一等功“含
金量”。
“再紧贴实战的比赛毕竟还是比赛，

距离制胜未来战场仍然还有距离。”二级
军士长方政刚给马帅出主意，“想让众多

尖子对你的一等功彻底服气，就要不断
地挑训练中最硬的‘骨头’去啃，把一等
功的‘含战量’亮出来。”

老班长的话顿时点醒了马帅。他意
识到，大家质疑一等功的“含金量”，其实
是在掂量它的“含战量”。

这之后，马帅开始和重难点演训课
目较上了劲。

该团邀请厂家技术人员对装甲车辆
火控系统整体性能进行评估检修，他全
程请教跟学；装甲分队组织超极限射击，
他申请开第一炮；为了摸索出新大纲上
的重难点课目训法，他带领战友在戈壁
滩上苦练近一个月……

这期间，马帅并非没出过差错。但
他的那股拼劲，战友们看在眼里，并打心
眼里佩服。

高原驻训期间，驻地高寒缺氧的环
境指标超出该团一些装备设计极值。重
要关头，早已掌握“超距离、超极限”训法
的马帅站了出来。

为了找准各型装备在高原地区的技
战术性能变化，他忍着强烈高原反应，全
程跟着这些装备，在不同海拔的训练场
进行通信、机动、射击训练。

检验装备最大耐受力、收集分析验
证各类数据、组织优秀教练员按“战地”
环境改编教案……在马帅牵头组织下，
该团教练员们逐步摸清了这些装备在高
原地区的“脾性”，探索出了不亚于平原
地带的作战能力。

测出了马帅这个“一等功臣”的“含
战量”，战友们也就掂出了他所获一等功
的“含金量”，对他更是刮目相看。

马帅也没有停止刻苦训练和自我突
破，陆续赢得陆军军事训练标兵、全军士
官优秀人才一等奖等荣誉。

踏上新征程，一等功

的“含金量”可以远超这

项荣誉本身

2019年，马帅彻底走下国际赛场前
台，拐入另一条赛道。

他所属的团队为长远计，决定选用
新人参加“苏沃洛夫突击”比赛。马帅则
被任命为全团装甲装备射击“总教头”。

由于连续 3年先后参与“坦克两项”
和“苏沃洛夫突击”的备赛和最终比赛，
马帅对我军多代多型现役装甲装备的射
击方法和训练模式都了如指掌，积累了
大量经验。

然而，看到参赛选手名单，马帅还是
皱起眉头：这支参赛队的队员平均年龄
不足 24岁，没有一人有大赛经验。“这也
太‘新’了吧！”他不禁感叹。

经过紧张备赛集训，踏上 2019年的
“苏沃洛夫突击”赛场后，新队员们的表
现只能用“惊艳”一词形容。

这次比赛，中国参赛队不仅实现“无
脱靶、无失误、无故障、无罚时”的赛前目
标，还包揽单车赛前 3名，夺得接力赛冠
军。

最重要的是，他们青出于蓝而胜于
蓝，刷新了马帅他们头一年取得的成绩，
再次打破最好纪录。马帅的得意弟子、
中士炮长张超军也在比赛结束后不久荣
立一等功。

马帅用 3年拼搏才达到的段位，缘

何被新队员一次超越？
“贵在毫无保留的教授和传承。”张

超军说，他们刚踏入集训队，就收到了马
帅整理的一本涵盖 47条训练和参赛失
误的《教训手册》。

3年备赛参赛，马帅把能用的、不能
用的训法都摸索了一遍。集训之初，他
就把自己的经验倾囊相授，帮新队员们
捋直了不少弯路，为最终赛场夺冠奠定
了基础。
“没想到夺冠之路可以复制，一等功

的荣誉也能代代传承！”在战友眼中，马
帅的一等功“含金量”十足，产生了“溢出
效应”，开始影响和培养更多人成为尖
子、成为下一个“一等功臣”。

在马帅努力下，这种“溢出效应”还
在放大。

组织团里的装甲装备新炮长集训，
面对火控计算机长时间高频率实装训
练、使用寿命受影响这一实际，马帅萌生
了设计一款模拟程序，替代某型坦克火
控系统早期实装操作的想法。他主动找
到修理连火控系统修理技师商量，俩人
一拍即合。

最终，他们结合训练需求，经过反复
修改，设计出一款完全等效实装操作的
模拟小程序。这个小程序体量小、运行
快，推广使用极为便捷。

随后，该团将这个程序带到院校进
行鉴定，获得相关领域专家的高度认可。

如今，这个小程序不仅成为该团装
甲装备炮长训练的好助手，也成了院校
装甲专业学员训练的“网红产品”。

马帅的探索和付出远不止这些。
今年专业训练阶段，马帅注意到，有

的分队由于缺少专业的训练督察和指
导，导致训练效益提升较慢。
“让懂训练的人督察训练，发现真问

题，抓出‘含战量’。”看到问题就坐不住
的马帅，很快找该团领导提意见。

该团不仅采纳了马帅的意见，还选
定 6名各专业领域的“训练大拿”，由马
帅牵头，成立首个士兵训练督察组。

为方便他们开展工作，该团党委还
将两台车特批给他们使用，并公告全团：
马帅他们任何训练场地都能去，任何训
练问题都能抓。

某营组织列兵坦克驾驶考核，优良
率超过 80%，正当组训人员沾沾自喜时，
督察组却开出“训练场违规洒水”“限制
杆刷醒目颜色”等训风不实的“罚单”；某
连夜间射击课目存在弱训问题，督察组
立刻予以指出，当得知他们缺乏有经验
的射击教练员，担心施训发生安全隐患
后，马帅立刻请缨担任该连“客座射击教
练员”……

既带“火眼金睛”，又送“锦囊妙
计”。对于马帅带的这个士兵训练督察
组，官兵们直言又怵又爱。而该团党委
则借此更好掌握了真实训练情况，为制
订训练方案、改进训法战法提供了有力
抓手。

今年上半年，这个团参加所在师组
织的群众性练兵比武，一举斩获 7项第
一。

对于马帅在练兵备战过程中发挥的
重要作用，该团领导点评说：“马帅用行
动证明——踏上新征程，一等功的‘含金
量’可以远超这项荣誉本身。”
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掂一掂一等功的“含金量”
■杨从榕 赵治国 本报记者 段江山

拿破仑说：“给我足够的勋章，我

可以征服世界。”对于军人来说，荣誉

是第二生命，某种程度上甚至比生命

更重要。无论战争年代，还是和平时

期，荣誉激励对军心士气的提振都十

分重要。

我军素有战场立功、火线入党的光

荣传统。荣誉激励催生了一大批英勇

杀敌、勇立新功的战斗英模。革命军人

勇争第一、崇尚荣誉的优良传统延续至

今。和平时期，荣誉虽然不直接产生于

战场，但荣誉激励将最终作用于未来战

场。因此，不断提升荣誉激励的“含战

量”至关重要。

提升荣誉激励的“含战量”需要

进一步向练兵备战聚焦。以往，有的

单位在落实荣誉激励方面，背离了战

斗力标准，评功评奖时倾向于搞平均

分配、吃大锅饭，评优评先时又丢不

下论资排辈的旧套路、土规定，导致

一些矢志精武强能的尖兵不能及时

得到相应的荣誉激励，进而挫伤了官

兵练兵备战的积极性。随着强军实

践深入推进，越来越多的荣誉直接产

生于演兵场、比武场，越来越多的荣

誉被授予为战斗力建设做出突出贡

献的单位和个人。荣誉激励的“含战

量”越来越高，进一步激发了全体官

兵投身强军实践的热情，助推部队战

斗力加速转型升级。

提升荣誉激励的“含战量”需要进

一步提升实战化水平。早前，曾有“某

部比武尖子折戟演兵场”的新闻见诸报

端，反映出有的单位日常训练的实战化

水平不高，在比武课目和环境设置上也

过于简化，导致比出来的能力并非真实

战场急需，而评出来的尖子骨干也未必

就能战场取胜。

“战场打不赢，一切等于零。”我们

的荣誉激励必须与提升部队打赢指数

高度契合。官兵们在演训场上为荣誉

而战，就是在为未来制胜战场而备。只

有不断提升实战化水平，倒逼官兵不断

提升实战能力，才能使真正能够制胜未

来战场的尖子骨干脱颖而出，授予他们

的荣誉才真正起到激励军心士气，进而

提升打赢本领的实效。

军人肩负着卫国强军的光荣使命，

最讲求崇尚荣誉，也最需要荣誉激励。

然而，荣誉从来不是从天而降的，它只

属于奋斗者、奉献者、耕耘者。不断提

升荣誉激励的“含战量”，可以激发每一

名军人的练兵热情、战斗激情。强军兴

军的宏图伟业，需要一个个勇立时代潮

头、勇担千钧重担的楷模先锋劈波斩

浪、开路领航，而一支珍惜荣誉、渴望荣

誉的军队必然攻无不克，必将在未来战

场取得新的更大荣誉。

不断提升荣誉激励的“含战量”
■郭彬生

新疆军区某合成团上士炮长马帅在进行实弹射击训练。 梁 晨、兰传军摄
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深入推进实战化训练


